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ORDEN DEL DÍA 
 

1. Palabras de bienvenida 
2. Reporte publicación del GEM (Global Entrepreneurship Monitor) – UCC  
3. Presentación Oficina de Transferencia de Resultados de Investigación – OTRI Estratégica de Oriente 
4. Proposiciones y Varios 

 
 
DESARROLLO DE LA REUNIÓN 
 

1. Palabras de bienvenida 
 

En su saludo de bienvenida, el Dr. Martínez resalta la importancia de apoyar las Oficinas de 
Transferencia de Resultados de Investigación con el propósito de continuar incentivando y reforzando 
los procesos de innovación en el Departamento, promoviendo la transferencia de tecnología y 
conocimiento de las Universidades al sector empresarial. A continuación, Víctor Arcila de Investigación 
de la UCC agradece la participación al Comité, e invita a conocer las instalaciones de la Universidad en 
donde se ubicará la OTRI. 
 

2. Reporte publicación del GEM - UCC  
 

Gustavo García Cediel, docente e investigador de la UCC, inició su presentación con la definición de la 
metodología Global Entrepreneurship Monitor (GEM). Así mismo da a conocer a la audiencia, que este 
estudio se realiza actualmente en la región Caribe, el Eje Cafetero, Bogotá, Bucaramanga, Cali y 
Medellín, y se focaliza en tres objetivos específicos: (1) Medir las diferencias en actitudes, actividades y 
aspiraciones emprendedoras entre países y localidades participantes, (2) Identificar los factores 
determinantes y nivel de la actividad emprendedora nacional o local, y (3) Determinar implicaciones 
políticas para fomentar el emprendimiento. 

Posteriormente, el Sr. García presenta los resultados del estudio, en donde se resalta lo siguiente: 

a) Bucaramanga es la ciudad con mayor tasa de personas involucradas en procesos de 
emprendimiento, en Colombia y en Latinoamérica. 

b) En Bucaramanga y en Colombia, el porcentaje de empresarios establecidos (compañías con más 
de 42 meses de existencia) es mucho menor que las empresas nacientes. Así, pocas empresas 
creadas logran permanecer en el tiempo. 

c) Bogotá es la ciudad que garantiza la mayor sostenibilidad empresarial en el país. 
d) Se deben definir estrategias enfocadas al aseguramiento de la sostenibilidad empresarial, ya que 

problemas como la baja rentabilidad y los problemas financieros, son las principales razones de 
cierre de empresas.  

Para finalizar, el profesor Gustavo mostró la caracterización de los empresarios y de las empresas en 
Bucaramanga, obtenidas del estudio. 
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� El Dr. Martínez interviene y presenta al nuevo Vicepresidente de la Unidad de Desarrollo 
Empresarial, Juan Diego Rojas, resaltando la pertinencia de este tipo de estudios para la Cámara de 
Comercio. Además, comparte con los asistentes la noticia de la visita del Banco Mundial a la ciudad, 
destacando que Bucaramanga fue seleccionada en América Latina y entre las 6 ciudades de estudio 
en el mundo, por ser económicamente próspera y por presentar indicadores de resultados mejores 
que los de la economía de Colombia en general. 

 
3. Presentación Oficina de Transferencia de Resulta dos de Investigación OTRI Estratégica 

de Oriente 
 

La Coordinadora del proyecto OTRI Estratégica de Oriente, Liliana Calderón, abre su intervención dando 
a conocer qué es el Índice Mundial de Innovación, destacando que el índice contiene 84 indicadores 
relacionados con la institucionalidad, capital humano, investigación, infraestructura, desarrollo del 
mercado, desarrollo empresarial, producción de conocimientos y tecnología, y producción creativa de 
cada país.  

A continuación, Liliana resalta los esfuerzos realizados en el contexto nacional por promover la 
investigación científica y la innovación, y fomentar el desarrollo tecnológico para mejorar la 
competitividad y la productividad, y adicionalmente muestra un reporte de la actividad de I+D en 
Santander.  

Finalmente, dio a conocer la información del proyecto de conformación de la OTRI Estratégica de 
Oriente, resaltando aspectos como las instituciones que participaron en la creación, las instituciones de 
apoyo, las etapas del proyecto, las capacitaciones que se brindarán y sus resultados esperados. 

� El Dr. Augusto pregunta a Liliana acerca del equipo de trabajo de la OTRI, quien presenta los 
respectivos miembros: Hugo Martínez – Magíster en Propiedad Intelectual, César Rico – Especialista 
en Mercados Internacionales, Hugo Martínez – Candidato a Ph.D experto en Valoración de 
Tecnologías, y finalmente Adolfo Segura – Experto en Mercados. Además, resalta la creación del 
Comité Estratégico Interinstitucional. 

� El Dr. Augusto resalta la importancia de la creación de la OTRI y su participación dentro de los 
procesos de innovación de la región, invitando a todas las instituciones educativas a colaborar y 
unir esfuerzos para el éxito de la iniciativa. Así mismo, destaca como factor fundamental la 
definición de un buen plan estratégico que garantice la continuidad y subsistencia de la OTRI, una 
vez finalicen los recursos otorgados por Colciencias. 

� El Sr. Jose Vicente Montañez pregunta si es posible incrementar el número de personas para 
formación en Maestrías y Doctorados. A esto, Liliana responde que los datos presentados en la 
diapositiva corresponden a los requisitos mínimos ante Colciencias, y deja abierta la posibilidad a 
que este número sea mayor. 

� Fabiola Báez Fonseca, Gerente de Extrucol, plantea la inquietud de si existe algún espacio dentro de 
la OTRI para aquellos proyectos que están en proceso de desarrollo, pero que por una u otra razón 
no han podido finalizarse aún cuando se tiene la investigación y la colaboración de una empresa. 
Liliana responde que el principal trabajo estará orientado hacia la transferencia de tecnología, y en 
consecuencia, si dentro de las instituciones involucradas en el proyecto existen tecnologías, la OTRI 
estará dispuesta a brindar su apoyo. 
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4. Proposiciones y varios 
 

� El Sr. Carlos Herrera destaca la importancia que, para el sector metalmecánico, representa la OTRI 
por brindar la posibilidad de transferir muchos elementos propios del sector. 

� El Dr. Augusto Martínez invita a todos los asistentes a la Conferencia del Dr. Adolfo Meisel Co-
Director del Banco de la República, la cual se llevará a cabo el miércoles 9 de Abril en el Auditorio 
Gustavo Liévano de la Cámara de Comercio. 

� El Sr. Antonio Medina, presidente de la Asociación Colombiana de Usuarios de Internet, invita a 
participar el 23 y 24 de Abril en “Net Mundial”, evento que se realizará en Brasil donde se hablará 
del futuro de la Internet.  

� Se entrega a los asistentes a la reunión, una memoria USB del CUEES con el marco legal que rige la 
formulación de proyectos Ciencia, Tecnología e Innovación para el Sistema General de Regalías. 
Esto, debido a la importancia de compartir parte de la información obtenida del Curso de 
Formación brindado por el CUEES gracias a los recursos de la Gobernación de Santander en el mes 
de Febrero, y promover la generación de proyectos. 

� El Sr. José Vicente Montañez presenta la Fundación ECOVIVIENDA, y solicita al CUEES un espacio 
para dar a conocer su empresa. A esto, el Dr. Martínez le invita a presentar los proyectos que 
desarrollen a futuro. 

� La Dra. Astrid Jaime comparte la noticia de dos patentes otorgadas al ICP, una de ella con la UIS. 
Eliana Rueda complementa la información y el Dr. Augusto llama a estar pendientes de que estas 
patentes queden registradas dentro del Departamento. Así mismo, Corasfaltos comparte la 
aprobación de dos patentes, una en Noviembre de 2013 y la otra en Enero de 2014; y  el Dr. Luis 
Gustavo Álvarez manifiesta también la aprobación en el mes de Octubre de 2013, la primera 
patente de UNISANGIL relacionada con la comúnmente llamada panela pulverizada. 

� El Dr. Jaime Alberto Camacho invita a pensar en la generación de negocios para la OTRI y la 
definición de un plan de acción para obtener recursos para el sostenimiento. 

 
 Siendo las 9:30am, Augusto Martínez da por terminada la reunión agradeciendo la asistencia y participación. 

 
En constancia firman, 

  
 

 

 

Augusto Martínez Carreño 
Responsable de la Reunión 

 Juliana Niño Vargas 
Secretaria de la Reunión 

 


